
 

 

 

 

 

 

 

      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2019年（令和元年）8月号 

11月 00日 

8  
2019 

本年（2019年）6月、平成30年度（2018年度）「個別労働紛争解決制度の施行状況」が公表されました。 

●総合労働相談件数、助言・指導の申出件数、あっせん申請件数がいずれも前年度より増加 

・総合労働相談件数は111万7,983件で、11年連続で100万件を超え、高止まり 

●民事上の個別労働紛争の相談件数、助言・指導の申出件数、あっせんの申請件数の全てで、「いじめ・嫌がらせ」が引き

続きトップ（いずれも過去最高） 

・民事上の個別労働紛争の相談件数では、82,797件（同14.9％増）で7年連続トップ 

・助言・指導の申出では、2,599件（同15.6％増）で6年連続トップ 

・あっせんの申請では、1,808件（同18.2％増）で5年連続トップ 

････････････････････図：民事上の個別労働紛争｜主な相談内容別の件数推移（10年間）･････････････････････ 

令和元年（2019年）6月21日、政府は、「経済財政運営と改革の基本方針（いわゆる骨太方針）」、「成長戦略実行計画」、

「まち・ひと・しごと創生基本方針」、「規制改革実施計画」を閣議決定しました。これらの方針・計画は、今後の政策の

方向性を示すものです。企業実務に影響を及ぼすものを確認しておきましょう。 

 

“いじめ・嫌がらせ”が労働トラブルのトップ 

 

 

2019年の骨太方針・成長戦略実行計画・規制改革実施計画などを閣議決定 

★ ハラスメントについては、2020 年 4 月には防止措置義務が企業にも課せられます（中小事業主に

ついては、3年以内の猶予あり）。今後は、各種ハラスメントの防止対策などに万全を期す必要があ

るといえます。 

社会保険労務士法人 諏訪労務管理センター 
〒392-0022 長野県諏訪市高島３－１２０１－９０ 

TEL 0266-52-2444  FAX 0266-52-5244 

e-mail  info-sharoushi@misawakaikei.jp 

～「人」についてサポートし中小企業の発展・繁栄に助力します～ 

ほ っ と レ タ ー 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

お仕事 
カレンダー 
８月 

★ 請求権の消滅時効の期間について、賃金は 2 年から延長、年休は 2 年を維持といった方向性が

示されています。賃金の請求権の消滅時効の期間が延長されるとなれば、未払賃金についての争

いになった場合の影響は非常に大きくなります。今後は、労働政策審議会での議論が開始される

ことになりますが、動向から目が離せません。 

●デジタル市場のルール整備、70 歳までの就業機会の確保、中途採用・経験者採用の促進、就職氷河期世

代支援プログラムの実施、最低賃金の引き上げ                        

●副業・兼業におけるルールの見直し、介護離職ゼロ対策の強化、ジョブ型正社員の雇用ルールの明確化 

●来年度から５年間にわたる地方創生に関する「第２期「総合戦略」」（基本的な考え方を示す）                  

★これらの方針・計画の全般において、「Society5.0の実現」がキーワードになっています。 

★ これらの方針・計画は、来年度の予算案の作成の土台となっていくものです。 

どのような形で具体化されていくのか、注目です。現状で、どのような方向性が示されて

いるのか？ 気になるものがありましたらお尋ねください。 

賃金等請求権の消滅時効 検討会が「論点の整理」を公表 労政審で議論へ 

 
労働基準法における賃金等請求権の消滅時効の期間は2年とされています。しかし、令和2年（2020年）4月の民法の

一部改正により、賃金を含む一般債権の消滅時効の期間について、複数あった時効の期間が統一され「知った時から5年

（権利を行使することができる時から10年の間に限ります。）」とされることになっています。 

これに伴い、労働基準法に規定する賃金等請求権の消滅時効の期間をどうするか？という問題が生じ、厚生労働省は、

検討会を立ち上げ議論を進め、令和元年（2019年）7月に「論点の整理」を取りまとめました。 

 

 
●賃金等請求権の消滅時効期間について 

・消滅時効期間を延長することにより、企業の適正な労務管理が促進される可能性等を踏まえると、将来にわたり消滅

時効期間を2年のまま維持する合理性は乏しく、労働者の権利を拡充する方向で一定の見直しが必要と考えられる。 

・ただし、労使の意見に隔たりが大きい現状も踏まえ、賃金債権の特殊性、労働時間管理の実態やそのあり方、仮に消

滅時効期間を見直す場合の企業における影響やコストについても留意し、具体的な消滅時効期間については速やか

に労政審で検討すべき。 

●年次有給休暇の消滅時効期間について 

・年次有給休暇の繰越期間を長くした場合、年次有給休暇の取得率の向上という政策の方向性に逆行するおそれがあ

ることから、必ずしも賃金請求権と同様の取扱いを行う必要性がないとの考え方でおおむね意見が一致。 

●その他 

・記録の保存期間（現行3年）についても、賃金請求権の消滅時効期間のあり方と合わせて検討することが適当。 

・見直しの時期、施行期日等についても、検討すべき。 

8/13 ● 7月分の源泉所得税、住民税特別徴収税の納付 

9/2 ● 7月分健康保険料・厚生年金保険料の納付 

● 6月決算法人の確定申告と納税・12月決算法人の中間申告と納税（決算応当日まで） 

● 9月・12月・翌年3月決算法人の消費税の中間申告（決算応当日まで） 

● 個人事業税の納付 

● 個人事業者の当年分消費税の中間申告 

 



今月のお題は、「自分の経験の中で、恐怖を覚えたこと」です。夏も終わりそうですが、夏

といえば“怪談”ですね。あおり運転も後を絶ちません。どんな恐怖を経験していますか？ 

 

 

木村：息子の運転の車の助手席に乗ったとき、前車との近さと、下り坂の時のスピードコントロールの感覚の違い。 

五味：車の運転中、寝不足で一瞬記憶が飛んだ時 

池上：①東京出張の帰りの電車で切符がなくなったこと。所持金もなく、どうなるのか怖かったです。 

②電車の中で窓にいたカメムシが、私に向かって飛んできました。怖くて悲鳴をあげました。一緒に載っていた木村

さんが「俺が何かしたみたいだからやめて」と言いました。 

渡辺：筋肉痛が2日後に来るようになったこと 

武井：諏訪湖の森で車に乗っていた時に結婚式用馬車の馬があばれて…自分の車のボンネットに白馬が倒れてきたこと 

濵： 東日本大震災です。建物の外に出ても、車が揺れたり電線が揺れていたり、普段の地震とは全く違う様子がとても怖

かったです。 

高野：幼い頃に家族旅行で横浜のホテルに泊まった時のこと。入った時からなぜか嫌な感じがしたのですが、夜中寝苦しく

て目が覚めると、夜中なのにも関わらずカーテンの隙間から今まで経験したことがないほどの強い白い光が大量に差し込

んでいたこと。天国の光のように感じてとても怖かったのを覚えています。 

両角：育児休業中 

小坂：幼稚園の時にプールで溺れかけたことがすごく怖くて、今でも覚えています。未だに泳げません。 

宮坂：娘が山で遭難した時。何日も見つからずもう駄目かと思いとても怖い思いをしました。 

 

 

  

◆あとがき◆ 

 今月のスタッフアンケートは、それぞれが今まで知らなかったいろいろなエピソードを持っているんだなと再認

識しました。 

  

 さて、社会保険労務士の事務所としては、7月～秋にかけてが基礎算定や色々と変更事項があったりして、バタ

バタする時季です。 

① 基礎算定も終わり、届出の控えも徐々に戻ってきています。保険料としては９月分の社会保険料から、基礎算

定の結果が反映されますが、原則として、10月支給の給料から引く社会保険料から基礎算定を反映させたもの

として引いてください。（今まで、その月から反映させてこられた会社については、今まで通りでも結構です。） 

なお、各従業員さんから引く社会保険料一覧表を計算に間に合うようにお送りします。よくお読みいただき、

正しく引いてください。 

また、ご要望がありましたら早目にお送りすることもできますので、ご面倒でもお知らせください。 

② 最低賃金が10月1日より変更になる予定です。（長野県の場合）ギリギリ821円で雇用しているようでしたら、

必ず変更してください。 

また、基本給だけが最低賃金を計算する基ではありません。職務給とか、資格手当とかも含めてなので、あわ

てて変更しなくても大丈夫な場合があります。 

ご不安でしたら、一度弊社にご確認ください。 

 
 年次有給休暇5日取得義務化が始まり、5か月が経過しようとしています。対応はできていますでしょうか。一番早く

対応しなければならない従業員、企業でも、あと7か月あります。まだまだ対応は十分可能なので、いまだに対応できず

悩んでいらっしゃいましたら、ぜひご相談ください。 

 

 先日セミナー出席のために東京に行った際、新しい駅「高輪ゲートウェイ」駅を 

京浜東北線の電車から撮影しました。 

混んでいたら盗撮騒ぎだったかもしれませんが、空いていたので、撮れました。 

 大分できてきましたね。それにしても駅名は何とかならないのでしょうか。 

長すぎるような気がするのですが。。。 

 高輪駅で良いような気がするのですが。。。 

スタッフアンケート スタッフアンケート 



 


